

PRODUCTION, CIRCULATION ET DESTINATION DES MÉTAUX PRÉCIEUX EN MÉDITERRANÉE OCCIDENTALE DANS L'ANTIQUITÉ ET AU MOYEN ÂGE

APPORTS DE L'ARCHÉOLOGIE MINIÈRE ET DE L'ARCHÉOMÉTALLURGIE

Cette réunion scientifique s'inscrit dans les activités du programme commun de la Casa de Velázquez et du CCHS (Instituto de Historia) du CSIC (Madrid), intitulé *Circulation et destination des métaux précieux en Méditerranée occidentale dans l'Antiquité et au Moyen Âge. Apports de l'archéologie minière et de l'archéoméallurgie*. Cette seconde rencontre poursuit non seulement la réflexion sur les avantages et les limites des méthodes et techniques analytiques employées dans la caractérisation, tant quantitative que qualitative, de la production minéro-métallurgique, ainsi que dans l'étude de la provenance du métal, mais s'intéresse également aux questions relatives à la circulation et à la destination, notamment monétaire, des métaux précieux.

PRODUCCIÓN, CIRCULACIÓN Y DESTINO DE LOS METALES PRECIOSOS EN EL MEDITERRÁNEO OCCIDENTAL EN LA ANTIGÜEDAD Y EN LA EDAD MEDIA

APORTES DE LA ARQUEOLOGÍA MINERA Y DE LA ARQUEOMETALURGIA

Esta reunión científica se enmarca dentro de las actividades del Proyecto conjunto entre la Casa de Velázquez y el CCHS (Instituto de Historia) del CSIC (Madrid), titulado *Circulación y destino de los metales preciosos del Mediterráneo occidental en la Antigüedad y en la Edad Media: aportaciones de la arqueología minera y de la arqueometalurgia*. Este segundo encuentro no sólo tiene como objetivo debatir sobre las ventajas y las limitaciones de los métodos y de las técnicas analíticas empleados en la caracterización tanto cuantitativa como cualitativa de la producción minero-metalúrgica, así como en el estudio de la procedencia del metal, si no que se interesa además por las cuestiones relativas a la circulación y al destino, sobre todo monetario, de los metales preciosos.



PRODUCTION, CIRCULATION ET DESTINATION DES MÉTAUX PRÉCIEUX EN MÉDITERRANÉE OCCIDENTALE DANS L'ANTIQUITÉ ET AU MOYEN ÂGE

APPORTS DE L'ARCHÉOLOGIE MINIÈRE
ET DE L'ARCHÉOMÉTALLURGIE

PRODUCCIÓN, CIRCULACIÓN Y DESTINO DE LOS METALES PRECIOSOS EN EL MEDITERRÁNEO OCCIDENTAL EN LA ANTIGÜEDAD Y EN LA EDAD MEDIA

APORTACIÓN DE LA ARQUEOLOGÍA MINERA
Y DE LA ARQUEOMETALURGIA

26-27
MAI 2014

UNIVERSITÉ TOULOUSE 2 | TOULOUSE

Complexe d'ateliers métallurgiques tartio-républicains en cours de fouilles dans la sierra de Carthagène (Murcie-Espagne) | cl. Aerograph Studio |

LUNDI

26/05



Complexe d'ateliers métallurgiques tardo-républicains en cours de fouilles dans la sierra de Carthagène (Murcie-Espagne). Le secteur du Cabezo del Pino (Cartagena-La Unión) (cl. Aerograph Studio).

Coordination :
Christian RICO (université Toulouse 2),
Almudena OREJAS SACO DEL VALLE
(CSIC, Madrid)

Organisation :
École des hautes études hispaniques et
ibériques (Casa de Velázquez, Madrid),
Instituto de Historia del Centro de Cien-
cas Humanas y Sociales (CSIC, Madrid),
Département Histoire UT2, Pôle Histoire
et Archéologie du Métal de TRACES-UMR
5608, ANR MINMET

▷ 8h30-12h

Ouverture et présentation
Michel BERTRAND
Directeur de la Casa de Velázquez

Pierre MORET
Directeur de TRACES (UMR 5608, Toulouse)

**TERRITOIRES MINIERS. NOUVEAUX ACQUIS
DE LA RECHERCHE, ÉTAT DES LIEUX**

Javier SÁNCHEZ-PALENCIA, Alberto
VAUDAGNA et Juan Luis PECHARROMÁN
CSIC, Madrid

La zona minera de La Bessa (Italia). Sectores
de explotación y evaluación de las labores

Julien MANTENANT
UMR 5608-TRACES, Toulouse

Une « ruée vers l'argent » antérieure à la
Conquête ? L'exploitation des gisements
miniers non-ferreux du Languedoc occidental
entre le IV^e s. et le I^{er} s. av. n. è.

Christian RICO
Université Toulouse 2

L'organisation en concessions des mines
de l'Hispanie romaine. Que dit l'archéologie ?

Javier SÁNCHEZ-PALENCIA, Almudena
OREJAS et Juan Luis PECHARROMÁN
CSIC, Madrid

Depósitos de agua en las minas de NO hispano:
geoarqueología, paleoambiente y redes
hidráulicas

Javier SÁNCHEZ-PALENCIA, Damián
ROMERO et Alejandro BELTRÁN
CSIC, Madrid

Minería y agricultura: las terrazas de cultivo
en las zonas mineras del NO hispano

Gabriel MUNTEANU
UMR 5608-TRACES, Toulouse

Les « districts » miniers antiques des Monts
Métallifères (Roumanie). Confins, distribution
et organisation spatiale sous les regards croisés
de l'archéologie, de la géologie
et de la géographie

Discussion générale

▷ 14h-18h

**ORGANISATION ET CONTRÔLE DE LA
PRODUCTION DES MÉTAUX PRÉCIEUX**

Jean-Marie PAILLER
Université Toulouse 2

Le vocabulaire gaulois du marché et de
la production métallique. Portée et limites
d'un apport lexical

Luis ARBOLEDAS et Alejandro BELTRÁN
CSIC, Madrid

Aristocracia y minería entre la República y
el alto Imperio en Sierra Morena oriental

Brais CURRÁS, Elena ZUBIAURRE
et Inés SASTRE
CSIC, Madrid

Transformaciones sociales y territoriales en
la zona minera del NO peninsular en época
Flavia. La vía Nova

Béatrice CAUJET
UMR 5608-TRACES, Toulouse

Introduction et gestion des systèmes d'exhaure
dans les mines au I^{er} siècle de notre ère :
exemples en Dacie romaine et en Hispanie

Joseph GAUTHIER
CRESAT, université de Haute-Alsace

Innovation technique et rationalisation
structurelle dans les districts miniers de
la Couronne d'Aragon, XIV^e-XV^e siècle

Discussion générale

Lieu de célébration

UNIVERSITÉ TOULOUSE 2,
MAISON DE LA RECHERCHE
TOULOUSE

▷ Secrétariat : Flora Lorente
Mél : secehehi@casadevelazquez.org
Tél. : 0034 914 551 580

MARDI

27/05

▷ 9h-12h30

**CIRCULATION ET DESTINATION
DES MÉTAUX PRÉCIEUX**

Antoine COURCIER
Deutsches Bergbau-Museum, Bochum

Potentiel métallifère, mines anciennes,
circulation des métaux (cuivre, or, argent) au
Caucase, au cours du Chalcolithique et à l'âge
du Bronze (V^e-III^e mill.). Etat et perspective
des recherches dans la région médiane
de la ceinture téthysienne

Béatrice CAUJET
Calin Gabriel TAMAS
Matthieu BOUSSICAULT
UMR 5608-TRACES, Toulouse

et Margot MUNOZ
CNRS-GET, Toulouse

Qualité et quantités de l'or produit et mis
en circulation à l'âge du Fer en Gaule

Joris UFKES
Université Toulouse 2

Mines, métaux et monnaies. Réflexions sur
l'approvisionnement en métal des ateliers
monétaires hispaniques et sud-gaulois à la fin
de l'époque républicaine et au début
du Haut-Empire

Charles PARISOT-SILLON
Université d'Orléans, IRAMAT

Les flux d'approvisionnement de l'argent
monnayé en Occident nord-méditerranéen
(I^{er} - I^{er} s. av. n. è.)

Ignacio MONTERO et Carolina GUTIÉRREZ
CSIC, Madrid

Metalurgia y minería en la Antigüedad Tardía:
metal nuevo-metal reciclado

Vincent GENEVIÈVE
INRAP, Grand Sud-Ouest
et Guillaume SARAH
CNRS-IRAMAT, Orléans

Un Pépin sur la Garonne ?
L'approvisionnement en argent de l'atelier
monétaire de Toulouse dans les années 840

Discussion générale et conclusions